

Presentación

*Eleonora Bretal**

En este Taller nos enfocamos en la especificidad de la perspectiva generizada de los estudios sobre trabajadores y represión. Para ello, invitamos a tres investigadoras especialistas en los temas de género, trabajadores y/o represión, Andrea Andújar, Débora D´Antonio y Laura Rodríguez Agüero. Tuvimos el placer de contar con la presencia de las dos últimas en el Taller, y de que la primera de ellas haya aceptado la invitación pero lamentablemente no logró participar debido a motivos personales. Las tres especialistas son historiadoras e investigadoras del CONICET, Andrea Andújar y Débora D´Antonio provienen de la Universidad de Buenos Aires (UBA) y del Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA (IEGE-CONICET), por su parte Laura Rodríguez pertenece a la Universidad Nacional de Cuyo (UNCuyo) y al Instituto de Ciencias Humanas, Sociales y Ambientales (INCIHUSA-CONICET).

Desde hace unos años, la avanzada del movimiento de mujeres y de las luchas feministas nos ha interpelado con mayor fuerza en el ámbito académico. También en los estudios sobre el mundo del trabajo, el universal masculino del lenguaje ha llevado a que históricamente las investigaciones se hayan referido a los trabajadores, por un lado y con frecuencia sin especificar la existencia o no de mujeres trabajadoras en el sector o caso investigado, y por otro, englobando en el universal masculino de trabajador a las trabajadoras. Así, las mujeres trabajadoras quedaban invisibilizadas cuando se aludía a “los trabajadores”, más aún en el ámbito fabril donde la figura hegemónica del trabajador manual ha sido la del

* FAHCE – UNLP / FBA – UNLP, Argentina

varón (ligada a un modelo de masculinidad que resalta la cualidad de fortaleza y la heterosexualidad). Afortunadamente, comenzaron a surgir investigaciones que han visibilizado a las trabajadoras, y no sólo en su lugar dentro de los procesos productivos, sino también como activistas, delegadas y militantes de los ámbitos gremiales y políticos. Asimismo, como sujetas que en su lucha fueron víctimas de asesinato o desaparición-forzada, o sufrieron la represión en condiciones de detención ilegal, legal, o de ambas combinadas. En una sociedad patriarcal, con un Estado que reproduce lógicas patriarcales de poder, también en los lugares de cautiverio.

La riqueza de la articulación entre las dimensiones de clase y género se ha vuelto insoslayable. Entre los ejes propuestos para esta mesa, estaban, por un lado, un balance sobre las investigaciones que articulan clase trabajadora, represión y género. Esta articulación nos permite pensar tanto sobre las particularidades de las experiencias de les trabajadores mujeres y disidentes sexuales, como sobre las relaciones generizadas, y las nociones de masculinidad y femeneidad que han entrado en juego en los procesos represivos. En este sentido, problematizar qué prácticas, discursos performativos y representaciones construyen y/o reproducen ciertas femeneidades y masculinidades, hegemónica(s) y subordinadas.

Podemos preguntarnos así, cuáles han sido los abordajes y las fuentes utilizadas en el campo, sumado a qué limitaciones y posibilidades se han encontrado con ellas. Asimismo, cuáles fueron los hallazgos más relevantes derivados de la aplicación de tales abordajes y el uso de dichas fuentes. Por otro lado, avanzar en la reflexión sobre la transversalidad del análisis de género en los estudios acerca de clase obrera y represión en Argentina y América Latina. Por último, interrogarnos sobre futuros desafíos y líneas de investigación.

Los dos principales disparadores de la mesa fueron: ¿Qué especificidades pueden encontrarse en las experiencias represivas de les trabajadores mujeres y disidentes sexuales? ¿Qué aportan los abordajes de género a los estudios sobre clase obrera y represión? A continuación, presentamos las exposiciones de las investigadoras, y luego las ideas y los ejes más sobresalientes del debate público posterior.